

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 15 DE MAYO DE 1789.

Stockolmo 7 de Abril.

El Orden de la Nobleza tuvo el 31 de Marzo una junta que duró desde las 9 de la mañana hasta las 7 de la tarde. Persiste en que no se altere la Constitucion sin unánime consentimiento de los 4 brazos del Estado; pero como el partido contrario sostiene que en el presente caso debe hacer regla el mayor número de votos, puede el Rey usar de las facultades que le concede el Acto de union y seguridad, aunque carezca de la firma de la Cámara de los Nobles. En otra sesion que estos han tenido hoy ha aprobado el Orden Equestre el proyecto de la Junta de armamentos sobre repartimiento de los gastos de la guerra. Se cree que despues de una junta general que habrá pasado mañana, se pondrá fin á la Dieta el dia 12.

Ha salido de aquí el Almirante Ehrensworcht á encargarse del mando de la esquadra destinada á defender las costas de Finlandia. De aquella Provincia escriben haberse puesto en marcha hácia las fronteras de Rusia el Regimiento de Stakelberg, y haber pasado á Helsingfors el de Abo.

Copenhague 10 de Abril.

Ha nombrado el Rey para su Enviado extraordinario en la Corte de Berlin al Conde Federico Stollberg, Caballero del Orden de Sta. Ana.

El Príncipe Carlos de Hesse-Cassel ha llegado hoy con su hijo á esta Capital. Debia acompañarles Mr. Elliot, Ministro Británico; pero este aun no ha venido, como lo aseguraron noticias inciertas.

Los navios Daneses destinados para auxiliares de los Rusos son uno de 80 cañones, quatro de 74, dos de 70, quatro de 64, y tres fragatas de á 36.

A fines del pasado aun estaba el Sund cubierto de témpanos de yelo, que hacian impracticable su paso.

Pest 8 de Abril.

De los avisos que se reciben de varias partes se infiere que los Turcos se preparan á entrar en campaña mas temprano de lo que acostumbran; ya han hecho algunas tentativas que, sin embargo de haber sido inútiles, prueban su ardor aun en medio de los rigores del invierno. Quatrocientos de ellos baxaron el 25 de Febrero por el rio Ukrina en 4

barcos, dirigiéndose contra Brood; pero encontrando á dos Compañías que los esperaban, volvieron á embarcarse, y siguiendo por el Sava hasta Klukor, á dos leguas de Brood, saltaron en tierra, y se ocultaron en los bosques. Tres dias despues acometiéron á un barco que llevaba víveres á Sckerevze con 30 hombres de escolta, quienes obligaron á los enemigos á retirarse.

Avisan de Valaquia que á principios de Marzo llegó á Waleni un refuerzo muy crecido de tropas Otomanas, que segun dicen, trae órden de entrar por el desfiladero de Botzan luego que el tiempo lo permita. Entretanto se han repartido en Dessau, Omaritsch y Isworel.

Viena 18 de Abril.

La Gazeta de esta Capital ha publicado hoy el artículo siguiente en órden á la salud del Emperador.

„En la noche del 13 al 14 padeció S.M.I. una tos sumamente violenta, con esputos de sangre. Al dia inmediato se halló sosegado, y tuvo algun alivio; pero el 15 volvió á echar sangre con mas abundancia que la primera vez. Pudiendo ser mas freqüentes estos accidentes, pidió el 16 por la mañana que le administrasen el Viático, y así se executó en público. Se cerraron los teatros aquel dia; y hubo rogativas públicas y manifiesto en todas las Iglesias. Pasó aquella noche con bastante sosiego, y fuéron ménos graves las circunstancias de la enfermedad. Ayer prosiguió la mejoría, contribuyendo el sueño á su alivio.“

Antes de ayer se despacháron dos correos á Florencia, y otros á varias Cortes de Europa.

Ocho dias hace salió de aquí el Mariscal Haddick, quien se detendrá hasta el 17 en su hacienda de Haddersdorf, y luego seguirá al Ejército. Baxo sus órdenes mandarán los Generales Rouvroy y Mitrowski.

Berlin 11 de Abril.

El Príncipe Henrique de Prusia se restituyó esta semana al Palacio de Rhinsberg de vuelta de su viage á Paris.

Mr. Bukati, Ministro del Rey y de la República de Polonia cerca de S. M. Británica, ha salido de aquí para Lóndres.

Dícese que se rebaxáron en este Reyno los derechos sobre los vinos de España, y que se aumentarán los que pagan los de Francia.

De Dantzick escriben haber llegado de aquí á New-Fahrwasser algunos Ingenieros encargados de dirigir las obras de los reductos y baterías que se hacen para cubrir el puente Prusiano.

Hamburgo 8 de Abril.

Segun cartas de Constantinopla del 22 de Febrero puede esperarse el restablecimiento de la paz; pero no obstante siguen con un ardor sin exemplo los preparativos militares en todo el Imperio Otomano. Añaden que algunos dias antes tuvo cierto Ministro extranjero una conferencia muy larga con el susbtituto del Gran Visir, en la qual procuró empeñarle á desechar todas las proposiciones de ajuste que no sean enteramente honoríficas á la Sublime Puerta. Tambien expresan los propios avisos que el Bayle de Venecia entregó al Divan una Memoria, cuyo contenido se ignoraba.

Por

Por noticias de Varsovia se sabe que no se verifica con la prontitud que esperaban algunos Polacos la mudanza proyectada en las varias alianzas de la República; las presentes circunstancias y otras fáciles de preveer, obligarán á muchas Potencias de Alemania á exâminar maduramente este punto.

Lóndres 24 de Abril.

Con el mayor aparato y ostentacion fué S. M. ayer mañana desde el Palacio de S. Jâmes á la Catedral de S. Pablo. Acompañaban al Rey su augusta esposa, los Príncipes sus hijos, el Ayuntamiento de Lóndres, los Miembros de las dos Cámaras del Parlamento, y muchos coros de música que se unieron á la comitiva. Llegó el Soberano á las 12 á dicha Iglesia, donde fué recibido por el Obispo de Lóndres y el Cabildo con su Dean el Obispo de Lincoln. Así que S. M. entró en el templo entonaron un salmo los niños de las escuelas de Caridad, en número de 6 á 70. Colocados SS. MM. en el trono, y los Embaxadores, los Oficiales de la Corona, las Duquesas y demás personas de la comitiva en los lugares que les estaban prevenidos, predicó el Obispo de Lóndres; y el de Lincoln leyó las preces. Se cantó *Te Deum* con música, y varios himnos y antifonas, durando la funcion hasta las 3 de la tarde, á cuya hora volvió el Rey con todo su acompañamiento á S. Jâmes.

Se asegura que ha resuelto S. M. pagar de su bolsillo los crecidos gastos de esta ceremonia, no queriendo recargar al pueblo por un objeto que le toca personalmente.

El 28 dará la Reyna en Windsor un bayle con cena, á que concurrirá todo el cuerpo Diplomático por primera vez en este reynado.

Dícese que el viage del Soberano á Hanóver se verificará á mediados de Junio, acompañándole la Reyna y sus dos hijas mayores. Ya se están alistando en Deptford y en Sheerness varios buques de la Marina Real, que se creen destinados para este viage.

Juntos los Pares y los Diputados de los Comunes en la sala de Westminster el dia 21, tomó Mr. Burke la palabra contra Mr. Hastings, y habló 4 horas seguidas con la mayor energía y vehemencia sobre los muchos regalos que aceptó en la India aquel General, expresando que algunos de ellos merecian otro nombre, y eran fruto de convenios injustos. Sostuvo que en una sola vez recibió 1000 libras esterlinas para quitar el empleo á un Magistrado y conferirlo á otro. Recordó la declaracion y testimonio de Mr. Middleton de haber Mr. Hastings gastado anualmente 730 libras en fiestas y regocijos. Finalmente no omitió quanto podia contribuir á exâsperar los animos de los circunstantes contra el acusado. Lo mucho que se fatigó este dia le indispuso de modo que no pudo asistir el siguiente á la misma junta; por lo qual se suspendió dicho exâmen hasta mañana.

Ha señalado la Compañía Oriental el 25 del mes próximo para dar principio á la venta de 66,396 piezas de muselina, y 73,320 de telas de algodón. Despachadas estas partidas se procederá á vender los gé-

neros traídos por Oficiales de la misma Compañía. Hasta el mes de Setiembre no habrá otra venta general de esta especie de mercancías.

La embarcacion Termagant, Capitan Salisbury, ha apresado recientemente un cutter de contrabandistas de Ostende, valuado en 20 libras esterlinas. Su tripulacion se compone casi enteramente de Ingleses.

Se ha abierto subscripcion para un retrato de Mr. Pitt, grabado por Juan Sherwin grabador del Rey; tendrá la lámina 19 pulgadas de alto y 14 de ancho, y el precio para los suscriptores es de 6 pesos.

Versálles 29 de Abril.

El Abate Royer, *Maître des Requetes*, tuvo la honra de dar gracias al Rey el dia 26 por su nombramiento á Consejero eclesiástico de Estado, en lugar del difunto Abate de Radonvilliers.

Mr. Raup de Baptestin, de varias Academias y Censor Real, ha presentado al Rey y Real Familia una obra que ha compuesto intitulada „Memoria sobre un medio fácil é infalible para que vuelva á reynar el patriotismo en Francia, y para asegurar el reembolso de las deudas del Estado sin nuevos tributos ni empréstitos, y sin que se padezca ninguna reduccion ni rebaxa.“ El Abate Odoards, Vicario general de Embrun, ha presentado tambien á S. M. la Historia de Francia baxo los reynados de Luis XV y Luis XVI, esto es desde la muerte de Luis XIV hasta la última paz de 1783.

Paris 28 de Abril.

El Príncipe de Nassau Siegen que llegó de Madrid aquí el dia 11, salió el 17 para Petersburgo, á donde creia llegar el 5 de Mayo.

Entre varias memorias leídas el 22 del corriente en la junta pública de la Real Academia de las Ciencias, hubo una por Mr. Lalande sobre el planeta Herschel; despues de haber calculado las alteraciones que le causan las atracciones de Júpiter y de Saturno, reconoció que la estrella del Tauro, observada en 1690 y que ya no se descubre, era en efecto el planeta de Herschel. El Abate Tessier presentó una relacion circunstanciada de los efectos de la piedra, que cayó el 13 de Julio del año último en una extension de 150 leguas sobre dos líneas paralelas de 3 ó 4 leguas de ancho. Evalúa la pérdida que causó en 25 millones de libras. Por falta de tiempo no se leyó otra memoria de Mr. le Gentil sobre la antigüedad de la esfera, en que se propone probar que la descripción de las constelaciones, á lo ménos de ciertas partes del cielo, empezó 50 años ántes de nuestra era.

Malta 21 de Marzo.

Habiendo caído el 13 por la noche un rayo en el Observatorio de esta Ciudad, se prendió fuego que causó grandes daños, sobre todo en los instrumentos astronómicos, que eran muchos y trabajados con esmero por artífices Ingleses y Franceses; todos quedaron inservibles. La pérdida mas sensible fué la de haber reducido á cenizas las llamas el fruto de las observaciones que el célebre astrónomo Caballero de Angos habia hecho durante 6 años consecutivos; como asimismo todo el trabajo que por mas de 26 hicieron varias personas con constante apli-

tacion para los adelantamientos de la Astronomía. La mayor parte de estos escritos estaba pronta para darse á la prensa. Esta pérdida irreparable se hubiera evitado quizá si se hubiese puesto un pararrayos en aquel edificio.

Ancona 8 de Abril.

Extracto de carta de Montenegro del 12 de Marzo.

„El Baxá de Scutari se puso en campaña con un crecido cuerpo de tropas contra esta Ciudad, aparentando que iba á acometer á otros pueblos confinantes y aliados de los Montenegrinos, con la mira de que saliendo estos á socorrerlos pudiese entrar aquí con sus tropas no hallando resistencia; pero los Montenegrinos fingieron tambien que iban á socorrer á sus aliados, y dexaron dos cuerpos en emboscada en el camino que debia seguir el Baxá, quien tomando efectivamente por el lado de Zenta se halló entre dos fuegos, recibiendo tanto daño que tuvo que huir aceleradamente, yendo á los alcances los Montenegrinos hasta mas allá de Xiabliach. Los Christianos que estaban en su ejército se unieron con los vencedores, y entre todos diéron muerte á muchos Turcos. Siguiéron luego hasta la Ciudad de Spux y la saquearon cogiendo mucho botin de municiones, armas y dinero. Al volver de allí se apoderaron tambien de Xiabliach; y para infundir terror á los enemigos, guarnecieron sus murallas con gran número de cabezas de Turcos.“

Badajoz 27 de Febrero.

En los dias 28 y 29 de Enero celebró esta Ciudad solemnes honras por el alma del Sr. Rey D. Carlos III en la Iglesia Catedral. Concurrieron los Xefes de la Plaza convidados por el Ayuntamiento: y dixo la oracion fúnebre el Dr. D. Fernando de Ledesma y Várgas, Canónigo de la Sta. Iglesia. Todas las Comunidades religiosas del pueblo celebraron en ambos dias los correspondientes oficios; y el Excmo. Sr. Marques de Casa Cagigal, Capitan General del Ejército y Provincia de Extremadura, dispuso que toda la tropa de Infantería y Caballería de la guarnicion se pusiese sobre las armas, y alternase con la artillería en sus respectivas descargas.

Molina de Aragon 12 de Marzo.

Esta Villa celebró el dia 8 de Febrero la proclamacion del Rey Ntro. Sr. D. Carlos IV. Levantó el estandarte por Castilla y Señorío de Molina el Regidor perpetuo D. Carlos Montesoro Malo de Molina, por ausencia del Excmo. Sr. Conde de Atarés, Alferez mayor. Estuvo muy adornada la carrera por donde pasó el Ayuntamiento con su lucida comitiva y presidido por el Corregidor D. Francisco Xavier Basadre y Zúñiga, llevando á su derecha al mencionado Regidor perpetuo con el pendon, el qual se colocó despues en las galerías Consistoriales al lado del retrato de S. M., donde quedó expuesto tres dias con la correspondiente guardia. En los actos de proclama hizo la tropa salva general, y se arrojaron monedas al pueblo. Restituido á su casa el Alferez mayor con el Cuerpo de Villa y todo el acompañamiento, se sirvió en ella un abundante refresco, concluyendo con sarao. Hubo tres

noches de iluminacion con música y repique de campanas; y el pueblo acreditó su contento con carros triunfales y otras diversiones públicas. Por las buenas disposiciones del Corregidor no ocurrió la menor desgracia en medio del regocijo popular, y del numeroso gentío que acudió de los pueblos inmediatos.

Motril 26 de Marzo.

Esta Ciudad celebró los dias 14 y 15 de Enero en su Iglesia Colegial solemnes exéquias por el alma del Sr. Rey D. Carlos III, oficiando D. Rafael Francisco del Castillo y Senzano, Abad de dicha Colegiata. Dixo la oracion fúnebre el R. P. Lector jubilado Fr. Pedro de Estrada, Corrector en su Convento de Mínimos: estuvo la guarnicion sobre las armas, haciendo las correspondientes descargas, como tambien la artillería del fuerte. Asistió su Ayuntamiento, Prelados de las Religiones, personas distinguidas y numeroso pueblo.

Toledo 28 de Marzo.

Los individuos del antiguo Número de Procuradores de los Tribunales de Justicia de esta Imperial Ciudad, movidos de un sólido afecto y verdadero amor á su Católico y benignísimo Soberano el Sr. D. Carlos IV, celebraron el Domingo 25 de Enero una solemne funcion en el Convento de Trinitarios calzados, en accion de gracias por su exáltacion al Trono, habiendo estado todo el dia manifiesto el Santísimo Sacramento; y predicando el R. P. Mtro. Fr. Ignacio Peña, Ministro de dicho Convento.

Madrid 15 de Mayo.

Las pobres niñas del barrio de la Comadre asistentes á su escuela gratuita tuvieron la honra el 11 de Abril de poner á los Reales pies de S. M. por mano de su especial bienhechor el Excmo. Sr. Conde de Floridablanca una humilde y respetuosa oracion gratulatoria por su exáltacion al Trono, habiéndose dignado S. M. admitir con la mayor benignidad esta fiel demostracion, y merecido su Real aprobacion por la sencillez y afectuosas expresiones que contiene. Habian igualmente estas pobres niñas asistidas de su Presidente y Director hecho celebrar el 16 de Diciembre del año próximo pasado suntuosas honras por el descanso del alma del Sr. Rey D. Carlos III su fundador y padre, en el Real y Militar Orden de PP. Mercenarios calzados, con asistencia de las siete Diputaciones de Caridad convecinas, á las que concurrió un crecido número de personas de la mayor distincion, habiéndose esmerado la Comunidad por el digno objeto á que se hacia la funcion fúnebre, y causado ternura á todos los concurrentes la devocion con que las niñas oyeron la misa y vigilia, celebrándose en todos los altares interin esta varias misas rezadas.

El dia 8 del corriente el Ilmo. Sr. D. Francisco Perez Bayer, Bibliotecario mayor de S. M., tuvo el honor de presentar en nombre de la Real Biblioteca al Rey y Reyna Ntros. Sres., al Príncipe y Reales Infantes, la *Biblioteca antigua y nueva de los escritores Españoles*, su autor D. Nicolas Antonio, Canónigo que fué de Sevilla, y del Consejo del Sr. Carlos II, en quatro tomos en folio con varias notas de

dicho Bibliotecario mayor á la *Biblioteca antigua*; y con las adiciones del autor á la *nueva*, hechas en los 12 años que sobrevivió á la impresion de ella en Roma, ó al año de 1672, y colocadas en sus lugares propios por D. Tomas Antonio Sanchez, Bibliotecario, y D. Juan Antonio Pellicer, Oficial primero de dicha Real Biblioteca. SS. MM. y AA. tuvieron la benignidad de admitir la obra con el mayor agrado y muestras de haber tenido en ello satisfaccion*.

Desde que se dió principio en Enero último á la explicacion de la Historia literaria en la Biblioteca de los Estudios Reales de esta Corte, se ha recorrido por el Catedrático y Bibliotecario mayor D. Miguel de Manuel toda la cultura bárbara de las naciones antiguas en 14 discursos; y sin embargo de ser esta materia tan obscura, ha procurado aclararla en lo posible por la parte de mayor importancia y utilidad, que fixe las ideas para el conocimiento de los primeros sistemas filosóficos, y del origen de las artes. Las antigüedades chímicas han recibido nuevas luces con las tablas simbólicas de los primeros Filósofos de aquella nacion, que con la explicacion al pié en caracteres propios de ella é impresas de mucho tiempo se custodian en dicha Biblioteca en dos pliegos de 2 varas ménos quarta de largo y 3 cuartas de ancho. Los Jesuitas Couplet y compañero no tuvieron presente estas tablas quando por la primera vez publicáron en Paris algunos de los libros de Confucio en 1687, segun la diversidad con que se estampa en el prólogo una de ellas: ni parece haberlas visto los que han hablado hasta el dia de estas cosas, negando la gloria que resulta á España de haber sido los PP. Acosta y Ferrun, Portugueses, los primeros que traduxéron al latín estos libros, é imprimiéron en la China en 1662 la traduccion literal con el texto original y modo de leerse. Un exemplar de esta obra, que es rarísima, se conserva tambien en la Biblioteca, y se puso de manifiesto al tiempo de la explicacion con otros muchos libros impresos y escritos de mano en lengua China, de que se dará noticia al público. Quando trató del arte adivinatoria, que con especialidad profesáron los Caldeos, explicó el modo con que se extendió en España por los Moros y Judios, particularmente en el Reynado de D. Juan II de Castilla; y con motivo de la causa ruidosa que se siguió contra Henrique de Villena, habló de sus estudios, y de la naturaleza y mérito de sus obras supersticiosas, que posee inéditas; y probó lo infundado de la apología que de ellos hace el Mro. Feixoo, vindicando el baldon que este sabio atribuye á toda la nacion Española por salvar el crédito de Villena, con haber recopilado la memoria de los muchos hombres eruditos que entónces florecian entre nosotros. Entre algunos descubrimientos debidos á su estudio puede contarse el de haber intentado ave-

ri-

* Se hallará con la Biblioteca Arábica Escripturalense de D. Miguel Casiri, Bibliotecario actual, y con la Griega Matritense de D. Juan de Yriarte, Bibliotecario que fué de la misma Real Biblioteca, en la Librería de Ignacio Gazull, Caños del Peral.

riguar la verdadera causa de que se haya impreso con equivocacion el texto griego de Estrabon, donde se le ha hecho decir que los Turdetanos tenian en su tiempo poemas y leyes escritas en verso de 6^o años. Opina que estando escritos los codices griegos antiguos con letras mayúsculas, sin separacion de palabras, sin acentos ni espíritus, y con algunas abreviaturas, fué fácil equivocarse la leyenda, que segun su dictamen debe significar que los Turdetanos tenian poemas y leyes escritas en verso, segun dicen, y de 1^o años. Para deducir esta conjetura á una verdad demostrable, que cortaria de una vez las vanas disputas que hasta ahora se han suscitado, prosigue haciendo nuevas observaciones, y las dará á luz á fin de que se puedan corregir las ediciones posteriores de este Geógrafo, si acaso satisficiesen á los sabios y literatos. En lo restante de este año se explicarán los aumentos que diéron los Griegos y Romanos á las ciencias y artes. En el 2.^o de los 3 en que ha dividido este Profesor el curso literario manifestará el modo con que en los siglos posteriores han renacido estas mismas ciencias y artes, hasta ponerlas los modernos en el grado de perfeccion en que hoy las vemos. Estos conocimientos facilitarán al cabo el medio de llegar á hacer concepto de la literatura Española en todas sus épocas, que será el objeto del 3.^o y último año del curso.

Desde 1.^o de Junio próximo se admitirán para su renovacion y paga de intereses los vales Reales de 300 pesos, despachados con fecha de 1.^o de Julio de 1788 que se comprehenden desde el número 34,168 hasta el 80,166.

El Sacerdote santificado por el atento rezo del Oficio Divino, y por la devota celebracion del Sacrificio de la Misa: obra utilísima á las personas Religiosas y Seculares en todos sus exercicios de piedad: tomo 2.^o Se hallará con el 1.^o que trata sobre la administracion del Sacramento de la Penitencia, en la Librería de Barco Lopez, calle de la Cruz.

Librito del ofrecimiento del santo Rosario, segun lo acostumbran cantar y rezar los Religiosos de la Orden de Predicadores. Se hallará impreso en letra gorda, y adornado con 16 estampas de los Misterios, en casa de Blanques, calle de las Carretas número 2.^o Su precio 4 rs. en pasta; en carton con papel jaspeado 2 rs., y la coleccion de las 16 estampas un real. Allí mismo se vende el *Via Crucis* con letra gorda y estampas finas á los mismos precios.

Sermon que en las exêquias celebradas el dia 21 de Diciembre del año de 1788 en el Convento de S. Felipe el Real de esta Corte en sufragio y memoria del Ilmo. Sr. D. Fr. Joachin de Eleta, Arzobispo de Tebas, Obispo de Osma, Inquisidor y Confesor del Sr. D. Carlos III, dixo el M. R. P. Fr. Blas de Manzanares, Religioso Franciscano descalzo, y Predicador en el Real Convento de S. Gil. Se hallará en la Librería de Fernandez, frente á S. Felipe.

Retórica Latina y Castellana corregida y aumentada considerablemente, con un apéndice que contiene exemplos Castellanos de nuestros mas célebres autores, sacados del Teatro histórico-crítico de la eloqüencia Castellana últimamente publicado por D. Antonio Capmany: su autor D. Joseph de Muruzabal, Presbítero, Catedrático de Retórica de los Reales Estudios de esta Corte. Se hallará en la Librería de Barco Lopez, calle de la Cruz.